

Precio de suscripción  
0'50 pesetas  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA  
CON CENSURA ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos  
Precios convencionales  
Pago adelantado  
Administración  
Santa Clara, 28

## LA MORALIDAD EN LOS TEATROS

Aunque no cuadra bien el título que antecede á causa de que en los teatros la moralidad brilla por su ausencia, lo hemos puesto y así lo dejamos.

Conocido de todos es que en la actualidad los autores buscan las palmas con intermedio de chistes de un color nunca pálido ayudados por las formas más ó menos naturales de las artistas á quienes está confiada su representación.

La creencia de que si la obra no es atrevida no tiene éxito, á nuestro criterio es falsa. Obras hemos visto que han obtenido cientos de representaciones sin que en su desarrollo hubiera una escena que pudiese ser interpretada torcidamente.

El público de los teatros inconscientemente aumenta la inmoralidad de las obras. En su deseo de que no le llamen inocente vé en cada palabra, en cada gesto del actor una segunda intención, para él picaresca, y que en realidad no existe.

Dicen, y es verdad, que para que una obra sea buena debe acercarse lo más posible á la realidad de las cosas, han de ser, pues, realistas. Pero, esto no quiere decir que en el mundo no existan más que adulterios, seducciones, calaveras y tipos repugnantes que es lo que á todo pasto nos sirven nuestros teatritos del género chico.

Los actores con sus descarados movimientos contribuyen poderosamente á que el público, por sí malicioso y siempre dispuesto á ver una segunda intención en las cosas, tenga un motivo más ó menos fundado para componer la acción á su manera y hacer de ella los más atrevidos comentarios.

Por sabido no era necesario hacer mención de que á medida que avanza el tiempo las obras son mas *verdes* careciendo por completo de argumento y situaciones, ya serias, ya cómicas, resultando por tanto en vez de una obra teatral un tomo de esas inmorales colecciones que impudicamente anuncian los Kioscos que á la venta de periódicos se dedican.

En mi anterior artículo (1) señalaba algunos de los más imponentes peligros materiales y á mi humilde entender es más perjudicial el peligro moral que en los teatros vive, pues si bien el primero puede causar la muerte orgánica del individuo el segundo mata el alma, originan-

do la imposible existencia del cuerpo vivo y el alma muerta.

Difícil resultaría enumerar las causas que pueden ocasionar la muerte anémica del individuo, pero sin duda una de las más principales son las malas lecturas, deduciendo por lo tanto que como una zarzuela, drama, comedia ó sainete no es más que una novela representada que impresiona más el ánimo del que la ve que del que lee ó oye leer la novela, puede ocasionar y ocasiona sin duda alguna mayores perjuicios.

Y hago punto final, sin perjuicio de ocuparme más adelante del mismo asunto, rogando á nuestros lectores que con su buen criterio subsanen las faltas y omisiones involuntarias que haya podido cometer.

JOSÉ CASTELLVÍ.

Barcelona—1906.

## BOLETIN RELIGIOSO

Jués, 19.—San Vicente de Paul, fundador y confesor y Santa Justa.

Viernes, 20.—San Elias, profeta, Santas Margarita y Severa.

Sábado, 21.—Santas Práxedes, vírgen y Julia y San Feliciano.

### Cultos.

Jués, 19.—La Misa y oficio divino son de las Santas Justa y Rufina, vírgenes y mártires, con rito doble color encarnado.

En San Agustín, continúa la Novena en honor de Nuestra Señora del Cármen, con Misa en sufragio de los cofrades difuntos á las 5 y cuarto y ejercicio de la novena al anochecer.

En San Antonio, continúa la exposición diaria del Santísimo desde las 7 de la tarde hasta las 8 y media.

Viernes, 20.—La Misa y oficio divino son de Santa Librada, vírgen y mártir, con rito doble 2.ª clase color encarnado, haciendo conmemoración de Santa Margarita, vírgen y mártir.

En San Agustín, á las 10 fiesta en honor de Santa Margarita con sermón que dirá el Rvdo. D. Pedro Benejam, Pbro.

Sábado, 21.—La Misa y oficio divino son de San Camilo de Lelio, confesor, con rito doble color blanco, haciendo conmemoración de Santa Práxedes, vírgen.

En San Agustín y María Auxiliadora, Felicitación Sabatina á María Inmaculada.

## ALGO DE CRÓNICA LOCAL

Solemne novena.—Oradores sagrados.—Lucidísima procesión.—Regalos.—Nuevo pendón.—Adornos.—Música.—El día de la fiesta.—Fuegos.—Oficio solemne y bendición papal.—Conclusión de la novena.—Trisagio premiado y escogido programa musical.—Poesías.—Otros regalos.—Entusiasmo.

Anteayer por la noche terminó la solemne novena que las Hermanas Carmelitas

de esta ciudad han dedicado á su patrona la Virgen del Cármen, en preparación de su fiesta. Previamente anunciado el programa de las funciones religiosas, cumpliése este estrictamente. Todos los actos de la novena viéronse sumamente concurridos; la Iglesia del Cármen se llenaba de bote en bote, siendo incapaz para la gente que asistía á dichos actos. Hubo sermón todos los días, estando los oradores sagrados Rvdos. Sres. Franco, Mascaró (D. Juan), Dr. Vila, Pons Gorriás, Pbro., Goñalons, Diácono, Benejam, Pbro., (D. Pedro) y Capó, Diácono, muy oportunos y elocuentes en sus discursos, siendo escuchados con religiosa atención, especialmente los Sres. Goñalons y Capó por ocupar por vez primera la cátedra sagrada.

Lucidísima y brillante resultó la procesión, que se celebró la tarde del día 15, vigilia de la festividad de la Virgen, que organizándose en la Iglesia de San Agustín, se dirigió por las calles del Socorro, Alayor, San Eloy, Mahón, á la Iglesia del Cármen, donde se agregó á ellos, la hermosa Imágen de la Virgen, recorriendo el curso siguiente: Calles de Mahón, Plaza Nueva, Quadrado, San Sebastián, Obispo, Plaza Catedral, Rosario, Dolores, Santísimo, Artruix, Plaza Cabrisas y Caymaris, Conquistador, Alfonso III y Mahón, retirándose despues la Imágen en su Iglesia, donde terminó con el canto de la *Salve*. Durante el trayecto de la procesión se cantó por el Rvdo. Clero, alternando con la capilla de música de la Catedral el himno *Ave maris stella* y despues el santo Rosario. Oficiaba de preste en dicha procesión el M.ltre. Sr. Canónigo D. Jaime Serra, asistido de los Pbro. D. Juan Mascaró y D. Jaime Carretero. La Imágen de la Virgen que era llevada en hermosas y adornadas andas por cuatro Sres. Seminaristas, estrenó un hermoso manto, sandalias, corona y diadema de metal dorado, adornado con piedras, lo mismo que la corona del Niño, regalo de varias piadosas familias. También lucía en su pecho un hermoso imperdible de oro, y lujosas piedras, regalo tambien de una devota persona. Asistieron á dicha procesión, además del Rvdo. Clero, seis Hermanas Carmelitas, acompañadas de varias cofrades del Cármen, numerosas niñas y jovencitas vestidas de blanco, y niños de las escuelas salesianas. Además de los pendones propios de la cofradía del Cármen y de la de los Dolores, iba otro propio de la Tercera Orden, en cuyo anverso se destacaba la imágen de Ntra. Sra. y en el reverso el escudo propio de los carmelitas descalzos, pinturas al óleo debidas al pincel de la jovencita D.ª Juana Juaneda Moll. Al entrar la Imágen de la Virgen al templo se soltaron varias palomas. La fachada y el interior del templo del Cármen, lo mismo que la calle de Mahón en que está situada dicha Iglesia estaban artísticamente engalanadas. Al rededor del templo se veían ricas coronas de flores, en cuyos centros se leían los ver-

(1) Véase el n.º 2.645 del VIGÍA CATÓLICO.

sos de la secuencia de la misa carmelitana. En la fachada se veía un hermoso cuadro de la Virgen adornado y farolillos. La vispera de la Virgen y el día de la fiesta estuvo iluminada, y en la calle de Mahón debido al entusiasmo que se despertó entre los vecinos lucían hermosas colgaduras y ricos pabellones, tocando por la noche, el día de la fiesta, la «Banda Popular.» Hubo también fuegos artificiales.

En dicho día terminóse la novena. Por la mañana se celebraron algunas misas rezadas, y a las diez solemne oficio siendo celebrante el canónigo Sr. Serra. Ocupó la cátedra sagrada el M. I. Sr. Lic. D. Roque Coll, Maestrescuela de la S. I. C., elogiando las glorias del Carmelo. Después del oficio dicho señor dió la bendición papal á los concurrentes. Por la noche terminóse la novena dando con mano magistral la última pincelada al bello cuadro de fiestas que los devotos han dedicado á la Virgen del Carmen, el Pbro. D. José Hernandez, pronunciando entusiasta sermón. Se estrenó dicha noche el hermoso Trisagio mariano del Mtro. D. J. Vergés y Gilabert, composición premiada en el certámen de 1900, celebrado por la «Academia Bibliográfico-Mariana» de Lérida.

Selectos y escogidos motetes ejecutaron las H. H. Carmelitas durante la novena. Entre ellos figuraban *gosos* de los compositores D. Rafael Bagur Orfila, del Rvdo. Jaime Galmés, Pbro., y otros; *Letrillas* del Mtro. Miguel Ferrer, Fontanals; *Ave Marias* de Vaqué, Palós, Benjam, etc. La misa que se cantó por las Hermanas el día de la festividad fué la misa *in honorem Sancti Josephi Calasantii*, del Mtro. Orestes Ravanello.

Todos los días despues de la novena, varias niñas de los colegios de Nuestra Señora de la Enseñanza, de las Sras. Nieto y Mesquida, recitaron, hermosas composiciones, alusivas al acto, como diálogos, letrillas, etc.

Entre los adornos del altar figuraban dos hermosos jarrones, pintados al oleo, regalo de unas devotas señoritas.

Grande ha sido el entusiasmo que se ha despertado este año entre los devotos de la Virgen, pues la novena era concurridísima, la procesión solemnisima, y a pesar de ser día no festivo, el aspecto que ofrecía el lunes por la noche la calle de Mahón, era del de un día de fiesta civico-religiosa.

Damos la más cordial enhorabuena á todas las personas que han cooperado y trabajado para el mayor esplendor de las fiestas que á grandes rasgos nos hemos atrevido á reseñar, de un modo especial á las Rvdas. Hermanas Carmelitas y vecinos de la calle de Mahón, por el entusiasmo que han demostrado en trabajar para todo aquello que redunde en honor de la Virgen del Carmen.

Ciudadela 17 de Julio 1906.

X.

## Gacetilla.

*En S. Agustín.*—Se ha celebrado con la solemnidad de costumbre la fiesta que todos los años costea en honor de Ntra. Sra. del Carmen, la distinguida familia del Sr. Duque de Almenara-Alta. En la Misa mayor predicó el Rdo. D. Miguel Gener, Pbro. Cura-Económico de Fornells. Sigue practi-

cándose la piadosa novena en honor de la Virgen, en su propio altar.

*En honor de la Patrona de la marina española.*—El lunes, festividad de Nuestra Señora del Carmen, los barcos anclados en aguas de nuestro puerto aparecieron empavesados, teniendo izadas las banderas de su matricula y la nacional.

Celebramos se haya restablecido tan antigua como hermosa costumbre.

*Bien venido sea.*—En el vapor correo del viernes último llegó á Mahón el Rvdo. P. Rafael Camps, S. J., de cuya estancia en su país natal, San Cristóbal, dábamos cuenta otro día.

Creemos llegada la ocasión de declarar que si anticipamos la referida noticia, que despus resultó falsa, fué porque creímos de buena fé á la persona que, al comunicárnosla, parecía estar bien informada.

El mencionado Rvdo. P. Camps, después de haber pasado unos días al lado de su familia, y dirigido el domingo su fervorosa palabra en la iglesia parroquial de San Cristóbal á sus compaisanos, ayer embarcó para Palma y Barcelona, desde cuya última ciudad, y en unión de algunos religiosos de la Compañía de Jesús, el próximo sábado debe emprender su viaje para Filipinas, á donde va destinado, para dedicarse á la enseñanza en los colegios que los beneméritos Hijos de San Ignacio tienen establecido en aquel vasto archipiélago.

Desearnos al Rvdo. P. Camps y dignos compañeros felicísimo viage, haciendo votos para que en aquellas apartadas tierras se recojan una vez más los frutos de su bienhechora enseñanza.

*Nuevo médico.*—Desde hace algunos días se encuentra en esta ciudad nuestro paisano el médico D. Miguel Fedelich Caymaris. Bien venido sea.

*Pescado.*—El domingo próximo pasado se cogieron por una barca pescadora de esta matricula, veintinueve sirvias, de buen peso, que se vendieron á veinticinco céntimos de peseta la tercia.

*Aclaración.*—La merece el suelto que el sábado hicimos nuestro, copiándolo de «El Bien Público», en el que se daba cuenta de haberse recibido en la Delegación del Gobierno los Titulos de Licenciado en Medicina y Cirujía y de Profesor de Gimnasia á favor de nuestro paisano D. Smergado Mendez Cursach.

El Sr. Mendez desde que ejerce la Medicina y Cirujía poseía el Título de Licenciado en dicha Facultad, cuyo Título se le exigió en Madrid al verificar las oposiciones á la Cátedra de Gimnasia. El referido documento estaba depositado en la Corte desde aquella fecha, habiendo hace poco sido devuelto al interesado juntamente con el título de Profesar de Gimnasia.

## NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Hemos recibido el cuaderno núm. VI de la «Revista de Menorca» correspondiente al mes de Junio último conteniendo el siguiente sumario:

Enseñanza naval, por Juan y Alemany, «Informe de la Liga Marítima.»—El Modernismo (I.ª conferencia) «José P. de Aceve-

do.»—Fama de Menorca, «J. Ferrer Aledo.»—Memoria sobre el calzado en relacion con los Aranceles, «Angel Ruiz Pablo.»—Observaciones meteorológicas, «Hernandez Ponséti.»—Seccion oficial.—Bibliografía, «L. Pons Marqués, J. Pomar.»—Noticias.

## Menorca

*Mahón.*—El día 13 del actual llegó procedente de Almería el vapor inglés «Mark Lean» con una partida de carbon mineral para la «Eléctrica Mahonesa», 50 toneladas para los automóviles y un millar para «La Marítima».

—El jóven D. Pedro Andreu y Orfila que estudia para ingeniero electricista ha obtenido la nota de sobresaliente en los últimos exámenes, con diploma de honor y premios por su aplicación.

## Mallorca

*Palma.*—Se ha declarado un incendio en un predio devorando el fuego diecinueve gavillas de trigo y candeal.

No ocurrió ninguna desgracia.

—A unos ciento y veinte ascienden los niños que todos días asisten á la Casa-Cuna del arrabal de Santa Catalina.

—Noticias recibidas de Valldemosa nos comunican que el señor Maura hizo una excursión á Deyá acompañado de sus hijos, elogiando aquellos espléndidos panoramas.

—A causa de haber ocurrido en Valldemosa algunos casos de viruela, la J. L. de dicho pueblo ha acordado el cierre de las escuelas públicas.

—En el predio «Son Seguí» un hijo del propietario D. Mariano de Oliza, salió á caza y en vista de que no regresaba salieron varios hombres en su busca encontrándole cadáver y próximo á fél la escopeta.

El fallecimiento ocurrió por habersele disparado la escopeta.

## Ibiza

Un hombre hizo un disparo contra una niña, por milagro no hizo blanco, por haber sospechado que estaba escuchando en una ventana de cierta casa la conversación que sostenían dentro ella.

El padre y un hermano de la niña, al ver semejante acto, reprendieron al agresor quién les disparó otro tiro que no hizo blanco.

El «valiente» agresor ha sido capturado por la guardia civil y puesto á disposición del juzgado.

## Sección poética

### AL SANTO ESCAPULARIO DEL CÁRMEN

Hubo una noche en Egipto...  
recordarla solamente  
me horroriza; y de repente  
se oprime mi corazón.

Noche de esterminio y muerte  
de angustias y sufrimientos,  
de gritos y de lamentos,  
de espanto y de confusión.

¿Qué pasó? los primogénitos  
aun los mas esclarecidos  
todos caían heridos  
por brazo esterminador.

Pues un ángel cual Gigante  
que se llegaba hasta el cielo

pasaba por aquel suelo sembrando espanto y horror.

¿Y nada le detenía; ni los ayes y gemidos de aquellos hijos queridos que morían de dolor; ni los gritos y lamentos de aquellos padres amados que iban a ser separados de las prendas de su amor?

Todo cedía al castigo; pero una orden había que respetarla debía; ¿Cuál era? ¿qué, donde viese la puerta en sangre rociada de un inocente animal, (aquella era la señal) ante ella se detuviese.

Y así, todo sucedió; y aquella horrorosa muerte ante la sangre inocente de un cordero detenida, ningún Israelita hirió.

De esta suerte se libraron porque sus puertas rociaron como señal convenida.

Yo al leer este pasaje de la Escritura Sagrada á Tí, Madre muy amada, me parece contemplar, cuando el santo Escapulario á Simón Estox le diste, y con El nos distinguiste con un signo singular.

Pues día vendrá de fuego de ira y de justa venganza en que solo una esperanza ¡ay! sostenernos podrá.

Y será el estar vestidos con tu Escapulario santo, pues el temor y el espanto ante El retrocederá.

Tú lo dijistes, María; que todo aquél que espirase piadosamente, y llevase esta marca, esta señal: nunca jamás sufriría el tormento sempiterno de las llamas del infierno.

¡Gracias, Reina celestial, gracias por tanto cariño y gracia tan distinguida.

¿Qué quieres, Madre querida en cambio de tal favor?

¡Ah! me lo dicen, María tu mirada y tu sonrisa: que vistamos tu divisa y muramos en tu amor.

MARÍA CATALÁ.

Ciudadela, 17 de Julio de 1906.

## UN NUEVO DESCUBRIMIENTO

Acaba de constituirse en Londres una importantísima Compañía, bajo la razón social «Blos» en homenaje al profesor Samuel Makin Blos, célebre químico, al objeto de lanzar en el mercado la suya invención científica de Brillantes iguales á los legítimos en dureza y esplendor, este producto maravilloso se llamará «Brillantes Blos» siendo la perfección ahora un suceso cierto, pues antes había solamente dos clases, Brillantes Legítimos y Similes, desde ahora en adelante existirán tres clases, Brillantes Legítimos, «Blos» y Similes. Más de siete años el profesor Samuel Makin Blos ha trabajado al perfeccionamiento del suyo procedimiento, pero solamente desde la invención del Radium y del uso del Carborundum á sido posible á las piedras la dureza de los brillantes legítimos,

sin perder el esplendor de estos. Muchos químicos, han trabajado por años para ver de producir científicamente brillantes legítimos, y alguna vez con suceso, pero nunca á precio de mercado. Los brillantes producidos, algún año atrás, del químico profesor Bessemer eran aun más bonitos de las mejores piedras halladas en el Africa del Sud, pero el coste de la producción, también hecha en gran escala, era superior al precio de los brillantes verdaderos. No hay pues duda alguna que todo eso se puede obtener químicamente, puede ser producido científicamente, adoptando los ingredientes necesarios y adictos. Al profesor Samuel Makin Blos, débese la honra de ser el primero descubridor de estos ingredientes, los brillantes «Blos» se limpian y lavan como los legítimos, nunca pierden su esplendor, y cortan también el vidrio. El efecto producido de esta invención sobre los buenos de minas en Africa, está claramente demostrado en un artículo aparecido en el London Standard de fecha 28 Octubre 1905.

CONFERENCIA DE SIR WILLIAM THOMSON

Johannesburg 27 Octubre

La conferencia sobre los brillantes que hizo sir William Thomson obtuvo un suceso muy grande. Los gastos de la conferencia fueron aproximadamente de Libras Esterlinas 650, comprendido los experimentos, explicando el procedimiento del químico profesor Samuel Makin Blos, este salió confundiendo los buscadores de Brillantes de Johannesburg. La conferencia aclaró como vino construido el Carborundum y la Grafite en manera de dar á los «Brillantes Blos» el color del cristal y que fueron después enchupados en Radium Bromide y sumergidos por varias horas en esta solución. Examinados después se acertó que el Radium hizo adquirir un color turquí magnífico que solo posean los brillantes legítimos. Los Brillantes «Blos» resultaron extraordinarios también para otra propiedad, siendo extremadamente transparentes á los rayos Roentgen, mientras que cualquier otra clase de imitación de brillantes queda oscura á los rayos Renter.

Los «Brillantes Blos» serán introducidos en todas las ciudades del mundo, y mientras que no podrán totalmente eclipsar los legítimos, harán rebajar su valor, pues quien pagaría el precio de un brillante legítimo, cuando con poco gasto puede llevar una imitación tan perfecta.

La Casa M. Campi, calle Cazella n.º 548 de Milan (Italia) es la única concesionaria con depósito, á donde débese dirigir todo pedido, no admite representantes, pues en breve, abrirá Sucursales en todas las principales ciudades del mundo. No se envían catálogos, pues todas las esmeradas joyas de última novedad, macizas, planchadas en oro de ley, 18 quilates, en elegantes estuches, franco todo gastos y á domicilio, envío en cajitas valor declarado en todos los países del mundo á donde haya Oficina de Correos, al precio único de 25 pesetas, pago adelantado tanto sean sortijas, imperdibles, pendientes, alfileres para corbata, alfileres para sombreros, botones de pechera, gemelos, collares, peinetas, broches, brillos de cadena, medallas, pulseras, etc. Para los anillos enviar la medida.

Todo pedido despachado á vuelta de correo.

Dirigirse al único concesionario M. CAMPI, calle Casella n.º 548, Milan (Italia).

## Telegramas.

Madrid, 13.—Dicen de Tanger que el Sultan se encuentra gravemente enfermo y que ha aprobado y firmado los acuerdos de Algeciras.

Madrid, 13.—Ha fallecido el notable compositor Sr. Veiga.

Su muerte ha sido muy sentida.

Esta tarde se verificará su entierro.

Despachos recibidos de Sagunto comunican que en unas obras que se están realizando en aquella ciudad ha explotado un barrero.

La explosión ha tenido dolorosas consecuencias. De los obreros que allí estaban trabajando seis resultaron heridos.

Algunos de ellos se hallan en grave estado.

En Corinto se ha sentido un ligero temblor de tierra, que ha ocasionado desperfectos en varias casas.

Las fuerzas de vigilancia han comunicado á las autoridades de esta Corte que ha desaparecido el anarquista llamado Alares.

Teníase á este por muy peligroso, y sábase que vagaba por las afueras de Madrid, pernoctando en puntos diferentes.

Seguidamente de conocida la desaparición del anarquista, se telegrafió á provincias las señas del individuo.

Anoche se recibió un telegrama de Bilbao, comunicando que de las averiguaciones que ha practicado la guardia civil se ha averiguado que el anarquista en cuestión se halla en aquella ciudad.

Sobre él se ejerce una vigilancia estrechísima.

Madrid, 13.—En Sagunto ha hecho explosión un barrero.

Las víctimas han sido muchas.

El Tribunal de Casación de Paris ha dictado sentencia rehabilitando á Mr. Dreyfus.

Madrid, 14.—En la Cámara de diputados de Paris se ha suscitado un empeñado debate con motivo de la revisión del proceso Dreyfus y la rehabilitación de éste.

La sesión ha resultado borrascosísima, dirigiéndose dreyfistas y anti-dreyfistas toda clase de insultos y acabando á palos.

Los ánimos están muy excitados.

A consecuencia de los sucesos ocurridos en la Cámara de diputados de Paris, se concertaron diferentes lances.

Entre ellos figuran los que se han realizado ya entre los señores Serrant y Puiglassi y Cassanc y Andree.

A consecuencia del desafío se hallan en estado grave los señores Puiglassi y Andree.

Telegrafian de Nueva York que un horroroso incendio ha destruido por completo el pueblo de Millanada.

Madrid, 14.—Telegramas recibidos de Paris comunican que ha llegado á aquella capital D. Jaime de Borbón.

Permanecerá en Paris el tiempo necesario para atender á su curación.

En Pamplona ha volcado una diligencia, que iba atestada de pasajeros.

Algunos de éstos resultaron heridos.

Todos los heridos son leves.

Despachos recibidos de Caracas comunican que en Eljicaro han sostenido un sangriento combate las tropas de las repúblicas de San Salvador y Guatemala.

Las bajas ascienden á un crecido número.

El combate duró largo tiempo.

A la postre los salvadorianos quedaron derrotados.

El general Regalado fué muerto.

En Buffalo ocurrió un choque de trenes.

Tuvo fatales consecuencias.

Diez pasajeros resultaron muertos.

Además, hay 45 heridos

VARIEDADES

En el Palacio de la Princesa de Lorena se reunía con frecuencia una tertulia, compuesta generalmente de las personas más distinguidas de la alta sociedad.

Un día fué introducido en esta sociedad, Mr. D' Alembert.

A las pocas reuniones, éste se vanaglorió públicamente de sus opiniones antireligiosas, diciendo:

—Yo soy el único en este palacio que no cree ni adora á Dios.

Justamente ofendida la Princesa con una imprudencia tan desvergonzada, le replió al instante:

—No señor, no es usted el único en este palacio que no adora á Dios.

—¿Y quiénes son los de mas, señora?

—Son todos los caballos y perros que estan en las caballerizas.

—¿Con que así me igualais, con los irracionales?

—No, señor; porque ellos, aunque tengan igual desgracia de no conocer ni adorar al Ser Supremo, no tienen, sin embargo, la imprudencia de vanagloriarse de ello.

ANUNCIOS

**DOÑA SALVADORA MELERO**  
**PROFESORA EN PARTOS**

Examinada y practicada en la facultad de Zaragoza por los catedráticos Sres. Berbiela, Larrica y Arpal, ambos directores en el Hospital y facultad en la misma. Además ha ga-

nado por oposición la plaza de Matrona en la inclusa de Huesca; no habiéndole sido posible continuar el desempeño del citado cargo por falta de salud.

Ofrece sus servicios en esta ciudad no dudando de este respetable público, que verá colmados sus deseos y mucho más cuando estén convencidos de su gran actividad.

CALLE DEL HORNO, 13

**INTERESANTE**

En la calle del Horno n.º 13 se hacen y reforman toda clase de sombreros y gorras para niños; especialidad en gorros de bautizar; se estiran cortinajes, se limpian mantillas de blanda, dejándolas como nuevas, se hace tambien ropa blanca, en casa ó ha domicilio.

**PARA VENDER**

Lo está un local, fábrica de curtidos, n.º 5, del Paseo de San Juan, con dos puertas, propiedad de D. Antenio Gual, pudiéndosele dar salida con facilidad á la calle de la Brecha. Dicho local puede dividirse en dos huertos.

**PARA VENDER**

Lo está un huerto, situado en punto céntrico del Paseo de San Juan (vulgo Plá) con facilidad de poder darle salida por la calle de la Brecha.

Para mas informes dirigirse á D. Juan Capó, San Jaime, 9.

**Grandiosa y sorprendente Oleografía**

Con los retratos de SS. MM. los Reyes D. Alfonso XIII y D.ª Victoria Eugenia Cristina de Battenbert.

Con motivo y para recuerdo del regio enlace se ha publicado una soberbia oleografía, en la que descuellan admirablemente interpretadas las figuras de los jóvenes Reyes de España.

Esta oleografía, que constituye una verdadera obra de arte, digna de figurar lo mismo en el gabinete de la dama que el despacho del político, del literario, etc.; al frente de escuelas y colegios que bajo los doseles de las corporaciones oficiales.

Puede afirmarse que esta oleografía es una obra perfecta, estampado en hermosa cartulina de 65 + 90 centímetros y veintidos tintas.

No obstante los crecidos desembolsos que una obra semejante supone, su precio es solamente de CINCO PESETAS.

Para el mayor lucimiento de esta oleografía se ha confeccionado, exprofeso, grandiosos y artísticos marcos al precio de 25 pesetas. No obstante, los compradores de la oleografía podrán quirirlo, al ínfimo precio de 10 pesetas, haciendo uso del cupón regalo correspondiente que acompaña á cada ejemplar de la oleografía. (Requisito indispensable.)

Dichas oleografías se hallan de venta en esta imprenta.

**AVISO**

En esta imprenta se hallan de venta, á precios sumamente económicos, toda clase de objetos de escritorio, estampas, cromos, macetas, flores artificiales, hojas sueltas de todas clases para la confección de ramos, juguetes para niños, felicitaciones de varias clases, etc., etc.

Además se encontrarán, entre otras, las siguientes obras:

DIARIO DE CELEBRACIONES DE MISAS; Sirve para 10 años.—Precio 1'00.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.

CAPÍTULO IV

El mercado único

No quisiera se me tildase de reaccionario ú obscurantista, al ver que llevé mi osadía hasta el extremo de lanzar punzadores anatemas contra el mal entendido industrialismo.

Como ministro de aquel Dios que dijo á los seguidores de su apostolado *vos estis lux mundi* proclamo en alta voz la sublimidad de los modernos adelantos que han hallado siempre en la Esposa de Cristo un apoyo firmísimo, una protección decidida, un impulso eficaz, una inspiración creadora.

Evangelizador de las sublimes enseñanzas de Aquél que vino al mundo á proclamar la verdadera igualdad, y á romper las cadenas del cesarismo y de la esclavitud, robusteciendo los derechos del hombre que estriban en el cumplimiento de sus sagrados deberes, bendigo las grandiosas creaciones del genio que coadyuvan y aceleran el advenimiento y la realización de

los jamás bastante enaltecidos ideales cristianos.

El vapor que aplicado á la locomoción salva inmensas distancias, deribando las gigantescas barreras que quisieran detener su vertiginosa marcha; los monstruosos transatlánticos que cruzan con velocidad abrumadora los océanos llevando en sus entrañas los más exóticos productos de todas las zonas, la electricidad que lleva nuestra palabra y nuestra voz con rapidez inconcebible hasta los últimos confines de la tierra, y en sus múltiples aplicaciones nos descubre un porvenir que ni era posible barruntar.... todo esto yo lo bendigo, pues todo contribuye á la mas pronta divulgación de la buena nueva, al entronizamiento de la fé, al establecimiento de la caridad de Cristo que no conoce confines, á la verdadera solidaridad universal, acelerando el venturoso cumplimiento del *flet unum ovile et unus pastor*: habrá un solo redil y un solo pastor.

Hecha esta salvedad justo es hacer constar que estas innumerables redes de caminos de hierro y la multiplicidad de los modernos medios de transporte han dado origen á un hecho completamente nuevo, exclusivo y genuino parto de nuestra civilización, hecho transcendental, á cuyas imponentes y férreas realidades nos vemos sometidos; *el mercado único*.

Los economistas no supieron por desgracia dar toda la importancia á éste he-

cho que viene á modificar y trastornar los intereses de todos los pueblos. Si á veces fué bastante, como observa atinadamente Solari la construcción de una carretera, la apertura de una nueva comunicación para dar una nueva orientación á todos los intereses vitales de una comarca; si el descubrimiento del Cabo de Buena Esperanza, por ejemplo, que trazaba á los europeos un nuevo derrotero para ir á las Indias Orientales, bastó para establecer y determinar un rumbo completamente distinto en las relaciones con los países del Asia, y marcó el comienzo de la decadencia de la prosperidad de Venecia, no debe parecer exagerado afirmar que las condiciones económicas del mundo entero hayan de quedar modificadas profunda y sustancialmente por la variación de las comunicaciones que tuvo lugar en todos los países de la tierra.

La aplicación del vapor á la navegación y á la locomoción terrestre acercó hasta las comarcas más lejanas, desaparecieron las distancias, las relaciones se activaron y multiplicáronse las transacciones.

En lugar de los mercados particulares, encerrados antes en una región determinada por la dificultad é imposibilidad de los transportes, cada país vió abrirse ante su vista un mercado inmenso, el mundo entero, á cuyas plazas podrá desde ahora llevar sus productos y cambiarlos con los de otras innumerables regiones. Este hecho, repito, modificó sustancialmente las